

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 10 de noviembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reforma, Crónica, La Jornada, El Economista, El Universal, El Heraldo de México, 24 Horas, Excélsior, La Prensa, El País, El Sol de México, Milenio.

#### Rechazan presiones por maíz transgénico/Reforma

México no va a aceptar presiones desde Estados Unidos para importar maíz transgénico desde ese país, por tratarse de un producto que puede ser peligroso para la salud, aseguró ayer el presidente López Obrador. "Lo del maíz transgénico (está) la amenaza: "si no me aceptas maíz amarillo no te voy a vender maíz", hay ahora una supuesta amenaza, habría que ver si es cierto, de un senador republicano, que si no comprábamos maíz amarillo iba a denunciarse a México, o que iba a revisarse la ley sobre transgénico. "Con todo respeto eso no lo pueden hacer, o sea, somos un país libre, soberano, y no por vender maíz amarillo nos van a enfermar y vamos a hacer a un lado nuestros maíces nativos", señaló.

#### Nuestros niños se suicidan/Crónica

Tres niños y adolescentes se suicidan diariamente en México. Esa realidad condujo a la diputada federal Diana Estefanía Gutiérrez Valtierra a proponer una campaña nacional a favor de la salud mental infantil y juvenil. La salud mental y los derechos de los niños, adolescentes y jóvenes en México está en riesgo y afectada luego de la pandemia y es necesario reconocer la desatención gubernamental en que se encuentran con una mínima inversión para cuidarlos. Dijo que todos estos factores afectan a la educación de los niños y jóvenes, y su sano desarrollo. Adelantó que buscará una reunión con el titular de Salud, Jorge Alcocer Varela, y de Educación Pública, Irma Leticia Ramírez Amaya, para que su punto de acuerdo sea conocido y apoyado, que no se politice ni pinte de colores, para promover la Campaña Nacional de Atención a la Salud Mental para niños, niñas y adolescentes en México.

#### Directores del IMSS y el ISSSTE niegan en comparecencia desabasto de medicinas/La Jornada

Una parte de senadoras y senadores de Morena intervinieron en la comparecencia para pedir mayores hospitales en sus respectivas entidades. Eva Galaz sostuvo que en Coahuila la atención es pésima, lo cual fue desmentido por el titular del IMSS, Zoé Robledo. Según Robledo, el abasto de medicamentos en el IMSS presenta una clara tendencia de recuperación; en lo que va del año el nivel de surtimiento de recetas es de 95% y el último mes, octubre, llegamos a 97.34%. No se pasa por alto, dijo, la prioridad de atender el porcentaje faltante. El titular del ISSSTE, Pedro Zenteno, hizo notar que se requieren 32 mil millones de pesos para construir un hospital nuevo en cada entidad. El instituto, aseguró, se halló "en el cascarón" por la política de gobiernos anteriores de privatizar los servicios que presta, situación que se va a revertir, "ya que el país merece un sistema de salud que se ponga en el centro de la discusión a los seres humanos".

### Sin recuperar, el surtimiento de recetas a nivel pre pandemia/El Economista

En el IMSS se surte hoy 97.34% de las recetas médicas; "cada día estamos surtiendo 607,311", aunque en el 2019, antes de la pandemia, se surtían a diario en promedio 611,000, informó Zoé Robledo Aburto. "En lo que va del año, estamos ya en un nivel de surtimiento de recetas de 95% y el último mes, el mes de octubre, llegamos al 97.34%, lo que nos indica una clara tendencia de recuperación. Pero aún ese 2.7%. de personas que no pueden surtir su receta debe de ser siempre atendido; representa la necesidad y la salud de muchas personas. "Es importante explicar que las recetas que no se surten al momento se registran, pero inician un proceso de entrega hasta por 30 días naturales. Y en el peor de los casos, cuando eso

no es posible, el IMSS cuenta con mecanismos institucionales para reembolsos de gastos de bolsillo al derechohabiente por receta no surtida", aseguró "Este sistema SAI es confiable, ya que registra las recetas presentadas, las compara con las atendidas de cada derechohabiente que se presenta en algunas de las 1,499 farmacias del IMSS", detalló.

### Médicos cubanos son extraordinarios, afirma Zoé Robledo/El Universal

El director general del IMSS, Zoé Robledo, justificó la contratación de 412 médicos cubanos al argumentar que "son extraordinarios" y reveló que para los residentes mexicanos que carecen de experiencia son una especie de coordinadores educativos. En su comparecencia ante comisiones del Senado en el marco de la glosa del 4° Informe de Gobierno fue cuestionado por legisladores de oposición por este programa de contratación de médicos extranjeros, a lo cual respondió que los isleños "impactarán en zonas del país donde no ha habido cirujanos, porque no están distribuidos en las ciudades, sino en los lugares más apartados donde hay no hay cobertura de especia listas para la población sin seguridad social.

#### Recobran cifras de consultas/El Heraldo de México, El Economista

El IMSS y el ISSSTE superaron el número de consultas que otorgaban previo a la pandemia. Así lo informaron Zoé Robledo, director del IMSS y Pedro Zenteno, director del ISSSTE, durante su comparecencia en comisiones del Senado, como parte de la Glosa del Cuarto Informe de Gobierno. Ante senadores de las comisiones de Salud y Seguridad Social del Senado, el director del IMSS detalló que, tras la emergencia sanitaria por COVID, el rumbo del IMSS ahora es de recuperación, crecimiento y transformación.

## Piden ley para IMSS-Bienestar/Reforma

Dado que actualmente el sistema IMSS-Bienestar funciona por decreto y subsiste a través de los convenios, Zoé Robledo, director del IMSS, pidió ayer ayuda a los senadores para que el Organismo Público Descentralizado esté en la ley. "Hagamos un pacto, un trato, ayúdennos a que llegue a la ley, a que pase del decreto a la reforma legal, y a la Ley General de Salud para ahí tener al IMSS-Bienestar", planteó "Hoy lo tenemos con un decreto presidencial y a partir de eso se han podido firmar los convenios". Precisó que el mecanismo de financiamiento de IMSS-Bienestar será a través de la concentración de recursos "Primero los de FASSA; los de ramo 12 también y, a la par, todos los recursos estatales que antes se planteaban a partir del Insabi y los recursos propios de los estados", dijo el funcionario.

### Falta de camas es alarmante en el ISSSTE: Pedro Zenteno/24 Horas

El déficit de camas del ISSSTE es "alarmante", reconoció su director general, Pedro Zenteno, quien explicó que actualmente cuentan con 7 mil 264 camas censables, lo que representa 0.53 camas por cada mil derechohabientes. Durante su comparecencia como parte de la Glosa del Cuarto Informe de Gobierno ante senadores de las comisiones unidas de Salud y Seguridad Social del Senado, el director del ISSSTE dijo que en los próximos dos años se construirán seis nuevos hospitales que aportarán 940 camas más, para alcanzar 0.60 camas por cada mil derechohabientes.

# Ssa confirma cuatro decesos por viruela símica/La Jornada, Excélsior, 24 Horas

La viruela símica ha afectado a tres mil 7 personas en México, lo que ubica al país en el quinto lugar de más casos en América, después de Estados Unidos, Brasil, Colombia y Perú. En tanto, la Secretaría de Salud informó que se han registrado cuatro decesos como consecuencia de la enfermedad. El reporte de esta semana, que salió con un día de retraso, menciona que se identificó a seis hombres y una mujer que fueron atendidos en hospitales por otras causas y fallecieron, pero en el curso de su internamiento los médicos se percataron de síntomas compatibles con la viruela símica. Por análisis de laboratorio, se comprobó que eran portadores del virus. Los estudios de infectología determinaron que cuatro de esas personas fallecieron a causa de la viruela del mono, en dos la causa del deceso fue otra y una más todavía está en análisis. Desde el pasado 28 de mayo, cuando se confirmó el primer caso en México y hasta el pasado lunes 7 de noviembre, se reportaron 4 mil 996 casos sospechosos, de los cuales, 3 mil 7 se confirmaron, 358 están en estudio y mil 631 se descartaron, indica el informe.

### Firman convenio para atender embarazos de alto riesgo en MH/La Prensa

La alcaldía Miguel Hidalgo y el Instituto Nacional de Perinatología firmaron un convenio de colaboración para brindar atención a mujeres con embarazos de alto riesgo y bebés que presenten un estado de salud más complicado. El alcalde Mauricio Tabe explicó que con esto buscan generar acciones en materia de salud, donde se priorice la atención a personas que se encuentren en situación de vulnerabilidad en esta demarcación. Recordó que este acuerdo se suma a los ya firmados con anterioridad con el Hospital Escandón, el Hospital Ángeles, Hospital Español, así como la reactivación del Programa

Médico en tu casa", con el que su gobierno busca proporcionar de servicios médicos dignos a la población miguelhidalguense.

### Alivia expande sus clínicas de alta especialidad en el país/Crónica

Alivia, la red más grande de centros de infusión para pacientes con enfermedades oncológicas y crónico-degenerativas en el país, anuncia que seguirá creciendo en los siguientes 18 meses, proyectando pasar de 15 a 21 clínicas a nivel nacional, además de continuar impulsando la farmacia de alta especialidad con mayor tecnología en distribución y almacenamiento. En México, las prevalencias sobre enfermedades crónico-degenerativas en los adultos muestran cifras preocupantes, se estima que más del 70% de la población adulta tiene sobrepeso u obesidad, un 49.2% padece hipertensión (Ensanut 2020), y alrededor del 14% diabetes. Asimismo, el cáncer es la tercera causa de muerte en el país, y fallecen por esta enfermedad 14 de cada 100 personas, según señala el INCan.

#### Descubiertas las células que provocan la metástasis/El País

Uno de los principales enemigos de la humanidad es la metástasis, la temible propagación de un tumor a otros órganos del cuerpo. El 90% de las muertes por cáncer son provocadas por esta diseminación letal de las células tumorales. Un equipo internacional de científicos ha descubierto ahora un posible talón de Aquiles del adversario. El grupo, capitaneado por el biólogo español Eduard Batlle, ha cazado in fraganti a las células malignas que se desprenden del cáncer de colon, viajan por el torrente sanguíneo e invaden el hígado. El cáncer de colon, tras el de pulmón, es el segundo tumor más mortífero del planeta, con un millón de fallecimientos al año. El hallazgo se publicó ayer en la revista Nature, templo de la mejor ciencia mundial.

## Llaman al altruismo para la donación de células madre/Excélsior

Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez en la Ciudad de México, se convirtió en donador potencial de células madre para trasplante de médula ósea, al consentir que le tomaran una muestra de sangre que se integrará al Registro Mexicano de donadores no relacionados de médula ósea de la Fundación Comparte Vida A.C. El funcionario convocó a los ciudadanos a participar en la campaña de registro que se realizó ayer en la explanada de la demarcación, en conjunto con la Fundación Comparte Vida A.C., que ha sumado 23 mil donadores, cifra que se pretende aumentar en 20%.

### OMS: muertes por COVID bajaron 90% en 9 meses/La Jornada

El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, reportó ayer una caída de casi 90% de las muertes recientes por COVID a nivel global en comparación con las cifras de hace nueve meses. La noticia es "causa para el optimismo", dijo, pero llama a mantener vigilancia ante el surgimiento de nuevas variantes. La semana pasada, señaló, fueron reportadas a la OMS poco más de 9 mil 400 muertes vinculadas con el coronavirus. En febrero, agregó, habían superado 75 mil. "Hemos progresado mucho y esto es definitivamente causa para el optimismo, pero continuamos llamando a los gobiernos, comunidades e individuos a permanecer alertas. Casi 10 mil muertes a la semana son de más para una enfermedad que puede ser prevenida y tratada", afirmó. Las tasas de pruebas y secuenciación siguen bajas globalmente, las diferencias de vacunación entre los países ricos y pobres siguen siendo amplias y continúan proliferando nuevas variantes, añadió.

### Descubiertas las células que provocan la metástasis/El País

Uno de los principales enemigos de la humanidad es la metástasis, la temible propagación de un tumor a otros órganos del cuerpo. El 90% de las muertes por cáncer son provocadas por esta diseminación letal de las células tumorales. Un equipo internacional de científicos ha descubierto ahora un posible talón de Aquiles del adversario. El grupo, capitaneado por el biólogo español Eduard Batlle, ha cazado in fraganti a las células malignas que se desprenden del cáncer de colon, viajan por el torrente sanguíneo e invaden el hígado. El cáncer de colon, tras el de pulmón, es el segundo tumor más mortífero del planeta, con un millón de fallecimientos al año. El hallazgo se publicó ayer en la revista Nature, templo de la mejor ciencia mundial. Batlle (Barcelona, 52 años) explica que estas células malignas eran invisibles hasta ahora, con las herramientas tradicionales. Su equipo ha concebido un nuevo método que es capaz de capturar, gracias a un poro microscópico, metástasis minúsculas, de tan solo tres o cuatro células, para poder estudiarlas. "Estamos investigando si este tipo de células también existe en otros tumores. De hecho, estas células tienen similitudes genéticas con las del cáncer de páncreas más agresivo", apunta Batlle, del Instituto de Investigación Biomédica, en Barcelona.

### Los mexicanos viven 8 años menos que los japoneses/El Sol de México

De acuerdo con datos de la OMS, la esperanza de vida al nacer de los japoneses es de 84 años, lo que le ubica como el país más longevo del mundo, mientras que la de los mexicanos es de 76, una diferencia de ocho años. A nivel Latinoamérica los

chilenos se ubican en primer lugar con una esperanza de vida de 81 años, en tanto en países africanos de suma pobreza como Lesoto ésta llega a apenas 51 años.

# El exceso de muertes se dispara en España y Sanidad no sabe la causa/Milenio

El último medio año ha sido, con mucha diferencia, el que más muertes ha registrado en España desde que existe el COVID y desde que hay registros comparables. Las más de 10,000 que oficialmente ha causado el virus y las casi 5,000 atribuidas al calor son cifras ya de por sí preocupantes. Pero el mayor problema está en el exceso de mortalidad por todas las causas, que asciende a 27,060, muy por encima de los datos de 2020 y 2021 en los seis meses cálidos del año, de mayo a octubre. Desde enero, el exceso de mortalidad, que es la diferencia entre las muertes que se esperan de acuerdo a la media estadística y las que realmente se producen, arroja un total de 33,165. ¿Qué está ocurriendo? Nadie lo sabe con exactitud y el Ministerio de Sanidad lo ignora. Según el sistema de monitorización de la mortalidad diaria por todas las causas (Momo), no sólo ha habido récord en el total de decesos, sino también en los atribuibles al calor, que son 4,800. Además, se han contabilizado 10,410 defunciones por COVID en los últimos seis meses. Aunque sumemos estas dos causas, aún faltarían 11,850 muertes de más no atribuidas al clima ni al virus.

# Neumonía, la principal causa de fallecimientos entre menores de 5 años/La Jornada

Ocasionada por virus, bacterias y hongos, la neumonía es responsable de 15% de las defunciones en menores de cinco años, por lo que se considera como la principal causa individual de mortalidad infantil en el mundo. En México se estima que cada año se reportan más de 117 mil contagios, y es la novena causa de mortalidad en todos los grupos etarios. La OMS destaca que este padecimiento puede prevenirse mediante la inmunización, una alimentación adecuada y controlando factores de riesgo. En el marco del Día Mundial contra la Neumonía, que se conmemora cada 12 de noviembre, especialistas llamaron a fortalecer la vacunación, en particular en menores de cinco años, para prevenir enfermedades respiratorias agudas. El doctor Antonio Arista Viveros, infectólogo pediatra, señaló que es muy importante que las familias estén alertas, especialmente de niños, adultos mayores y personas con factores de riesgo significativos, ya que son población vulnerable frente a esta enfermedad.

#### Mal dormir, factor de riesgo para sufrir otras enfermedades, advierte experta/La Jornada

Los trastornos del sueño, que van desde dormir menos horas de las recomendadas según la edad de las personas, que no sea continuo o durante las noches, aumentan el riesgo de enfermedades cardiovasculares, diabetes y cáncer, entre otras, advirtió Guadalupe Terán, presidenta de la Sociedad Mexicana para la Investigación y Medicina del Sueño. El mal dormir no es una condición normal y requiere atención médica. La especialista comentó que el problema es frecuente en mujeres a partir de los 50 años de edad por factores hormonales que se conjuntan con el estrés, eventos traumáticos y problemas como depresión y ansiedad. Entre 40 y 60% de la población femenina en ese grupo etario reporta dificultad para conciliar el sueño. Asimismo, el ginecólogo Víctor Marín instó a poner atención a los niveles de vitamina D, ya que uno de cada tres mexicanos tiene deficiencia de esta sustancia, lo que provoca el desarrollo de osteoporosis, 18 tipos de cáncer, entre ellos, de mama, colon, próstata y ovarios, así como infecciones de neumonía, influenza y COVID. El desafío con la carencia de la vitamina D es que no da síntomas y para incrementarla recomendó la exposición al sol.